



## **Análisis de un objeto suntuario fabricado con materiales malacológicos del sitio arqueológico Chilavala, Oaxaca**

Shiat Alejandra Páez Torres<sup>1</sup>, Elva Adriana Castillo Velasco<sup>1</sup> y Fernando Getino Granados<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Instituto Nacional de Antropología e Historia. shiat08@hotmail.com

El ritual funerario de los antiguos zapotecas de la región del Istmo de Tehuantepec, incluía como parte del depósito de los cadáveres objetos ofrendados y ajuares, consistente en objetos de valor para los personajes fallecidos, que le fueron colocados al momento de su defunción. El registro arqueológico nos da cuenta de estas prácticas mediante la recuperación de estos objetos en las excavaciones, tal es el caso de los enterramientos humanos del sitio Chilavala, localizado en las montañas que rodean la región istmeña y que data del periodo Clásico tardío (700-900 d. C.), donde uno de los personajes enterrados se trataba un infante que se colocó dentro de una olla y portaba un collar manufacturado con materiales malacológicos (conchas y caracoles). El análisis en laboratorio, siguiendo tres pasos metodológicos principales, como son la identificación biológica, la clasificación tipológica y el análisis de huellas de manufactura, dio como resultado el conocimiento del trabajo realizado con esta industria, como parte de las manifestaciones culturales de los antiguos pueblos de la región. Los datos obtenidos a través del registro arqueológico y el análisis en laboratorio nos ofrecen información valiosa sobre los procesos de trabajo, desde la obtención de los materiales malacológicos en las costas marítimas (identificación biológica), la selección de objetos para elaborar la prenda recuperada (clasificación tipológica) y la manufactura de la pieza (huellas de intervención). Asimismo la caracterización del contexto donde se recuperó la prenda, nos lleva a inferir el ritual funerario precisamente como manifestación cultural de los zapotecos istmeños antiguos. La conclusión de la investigación a este respecto, se muestra en la descripción del sitio y los contextos de enterramiento descubiertos, así como el análisis en laboratorio de conchas y caracoles, para interpretar los procesos de trabajo de los ajuares y también las rutas comerciales para la obtención y distribución de estos materiales preciados para la fabricación de objetos de carácter suntuario.